

Importar es bueno

Luis Mesalles 8/2/2007

La ventaja principal del comercio internacional es la especialización. Cada país, cada región, cada persona tiende a dedicarse a producir lo que encuentre que le da una ventaja, comparándose con quien puede comerciar. Por eso, cuanto más grande sea el universo con que se compara, mayores son las posibilidades de que se maximice la eficiencia con que se utilizan los recursos.

Esa especialización lleva a que cada individuo produzca mucho más, con los mismos recursos. Lo que obtiene a cambio de esa mayor producción lo puede utilizar para comprar otros bienes y servicios, los cuales el o ella no producen. Cuando se imponen barreras al comercio internacional, se limita la capacidad de especialización de un país y, por lo tanto, su productividad y potencial de alcanzar su máximo bienestar.

Imaginémonos que un día los habitantes de Cartago decidieran imponer aranceles (impuestos) a todo lo que no sea producido en esa provincia. La carne que se produce en Guanacaste, el café de San José, la piña de San Carlos, las flores de Heredia, los mangos de Alajuela, el pescado de Puntarenas, todo les saldría más caro a los cartagos. Eso los llevaría a dedicar parte de los recursos que ahora se utilizan muy eficientemente para la producción de papas, minivegetales, leche o quesos, a producir otros bienes y servicios que ahora son "importados". Claramente, la productividad sería menor, disminuyendo el bienestar general de los cartagos.

Ese mismo ejemplo aplica al comercio internacional. Lo que busca la estrategia adaptada por Costa Rica desde inicios de los 80, reduciendo aranceles a las importaciones, firmando TLC con México, Canadá, Chile, Republica Dominicana, el Caribe, ahora con Centroamérica y Estados Unidos, pronto con Europa, es precisamente buscar que, mediante una mayor especialización en la producción se maximice el uso de los recursos. Eso implica que podremos exportar más, pero que también podremos importar más.

Luego de más de 20 años de esta estrategia, la balanza comercial de Costa Rica se ha vuelto más deficitaria (las importaciones son mayores que las exportaciones). Las importaciones han aumentado, en parte para suplir las mayores exportaciones, en parte para darles más opciones a los consumidores, con más variedad de productos, de mayor calidad y mejor tecnología.

Al mismo tiempo, en este periodo la cuenta corriente (tomando en cuenta los servicios que vendemos, como turismo, call y business centres) se ha vuelto menos deficitaria, proporcional al PIB. Además, la entrada de capitales más que compensar ese déficit de cuenta corriente, lo que ha redundado es en una constante acumulación de reservas internacionales en este periodo, dando mayor estabilidad a la relación del colón contra el dólar. Esto significa que el ahorro externo nos está ayudando a financiar nuestro crecimiento. Y eso es bueno para un país pequeño con ahorro interno limitado, como Costa Rica.

Así que, no tengamos miedo si el TLC provoca un aumento en las importaciones. Eso es parte del desarrollo de un país.

*Socio-Consultor Ecoanálisis

pdfMachine

A pdf writer that produces quality PDF files with ease!

Produce quality PDF files in seconds and preserve the integrity of your original documents. Compatible across nearly all Windows platforms, simply open the document you want to convert, click "print", select the "Broadgun pdfMachine printer" and that's it! Get yours now!